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1问
“车载水解制氢” 技术

是否可以实现？
据媒体报道， 青年汽车集团

有限公司研发的 “车载水解制
氢” 系统可 “实时制取氢”， 并
且在南阳试制了 “车载水解制
氢” 氢能源汽车。 24日， 记者在
河南南阳实地走访， 看到了那辆
“水氢发动机车”。

相关项目负责人对记者介
绍， 技术的基本原理是 “铝合金
粉末+催化剂+水 ” 反应制氢 。
“在催化剂作用下， ‘制氢材料’
与水反应产生氢气， 氢气通过氢
电堆产生电， 给电机供电， 驱动
车辆行驶。” 他还称， 目前， 加
100公斤的 “制氢材料 ”、 300升
的水， 汽车可以跑300公里。

针对公众对 “车载水解制
氢” 技术的质疑， 记者采访了行
业专家。

国家新型储能电池与材料产
业技术创新战略联盟秘书长、 四
川省电子学会新能源专委会主任
委员吴孟强称， “催化剂” 只能
改变反应历程 ， 可提高产氢速
率、 效率， 但不能提供额外的能
量。 他认为， 即使通过水解反应
提供氢， 但供氢效率是否足以成
为汽车能源也需要验证。

该技术宣称能攻克现在公认
的车载实时供氢技术难点，对此，
国家新能源车技术创新中心燃料

电池领域技术人员认为其中难点
有三： 一是要控制产氢速率和气
量以匹配燃料电池端需求； 二是
对氢气的纯度和成分有相应的要
求； 三是压力指标是否符合燃料
电池的要求， 同时考虑反应热的
问题； 这些难点都是在实际工程
应用中需要解决的关键技术。

南阳市工业和信息化局局长
蒋璞表示 ， 不论是研发还是试
验， 该车都只是样车， 还需不断
通过技术创新 ， 进一步改造提
升， 目前车可以开着跑， 但还未
具备批量生产的条件。

对于相关技术是否经过专家
评审和论证，青年汽车集团有限公司
董事长庞青年表示“还没有”。

2问
政府是否投入巨资？
针对网上流传的 “南阳市政

府出资40亿元支持企业” 问题，
南阳市发展和改革委员会主任乔
长恩说， 这个情况是不存在的，
市委市政府非常慎重。 “市里的
财政状况我们是非常清楚的， 不
可能有那么多钱一下子砸进去。”

26日， 南阳高新区管委会回
应相关问题时表示， 目前项目尚
未立项， 没有实质性启动， 不存

在40亿元投资问题。
但据记者了解， 南阳与庞青

年存在其他资金关联。
一是成立合资公司。 2018年

11月27日， 南阳高新区投资有限
公司 、 金华市青动能源科 技 有
限 公 司 合 资 成 立 了 南 阳 洛 特
斯 新 能 源 汽 车 有 限 公 司 ， 注
册资本 2亿元 ， 其中南阳方面
认缴出资金额 9800万元 ， 占股
49% 。 据了解， 金华市青动能源
科技有限公司与青年汽车集团存
在密切关联。

二是购置 72台氢能源公交
车。 据南阳市政府采购网的成交
结果公告显示， 南阳市公共交通
总公司今年4月采用单一来源采
购的方式， 以单价120万元 ， 总
金额8640万元向南阳洛特斯采购
了72辆氢能源公交车。

采购公示在解释采用单一来
源采购方式的原因时， 一是称南
阳洛特斯是南阳市政府和金华青
年汽车集团共同投资80亿元合资
组建的客车生产企业； 二是称南
阳市人民政府办公会议纪要 （宛
政纪 〔2019〕 4号）， 同意购置服
务 “南阳2019月季洲际大会” 所
需的72辆公交车， 所购车辆优先
购买南阳洛特斯生产的新能源公
交车。

除了资金， 南阳是否对南阳
洛特斯有土地和厂房等优惠政策
支持？ 南阳市政府相关部门负责
人表示， 相关项目占地1000亩 ，
刚开始规划 ， 征地完成了一半
多， 还没有开始建设。

记者实地走访看到， 目前 ，
南阳洛特斯工商登记的地址———
南阳高新区中关村科技产业园
A1楼7楼， 房间为闲置状态， 玻
璃门紧锁， 屋内空无一物。 南阳
洛特斯目前租用了位于南阳市中
州西路的一处厂区。 南阳洛特斯
工作人员介绍， 整个厂区是今年
3月份新租的， 厂房建筑面积超
过1万平方米， 准备租3年， 待新
厂房建好后再移址。

记者现场看到， 厂区空地上
停了3辆白色物流车， 其中1辆正
是备受质疑的 “车载水解制氢 ”
汽车。 据记者了解， 目前厂区仅
此一辆 。 在厂房的总装车 间 ，
记 者 见 到 两 条 生 产 线 ， 分 别
是 自 带 储 氢 罐 的 氢 能 源 公 交
车 和 物 流 车 生 产 线 ， 而 非
“车载水解制氢 ” 车 。 据南阳
洛 特 斯 工 作 人 员 介 绍 ， 目 前
南 阳 厂 区 尚 未 交 付 过 氢 能 源
公 交 车 和 物 流 车 ， 而今年4月
南阳购买的72辆氢能源公交车都
是在浙江金华生产的。

3问
企业是否存在严重失信

问题？
很多网民质疑该项目背后的

青年汽车集团是一家严重失信企
业。 记者调查发现， 青年汽车集
团以及其负责人庞青年， 近年来
确实多次发生失信问题。

据中国执行信息公开网显
示，庞青年近年来被浙江、河南、
山东、宁夏、陕西、贵州、江苏等地
的法院列为失信被执行人， 其包
括青年汽车集团在内的部分企业
多次被列为失信被执行企业，其
中多处失信行为具体情形为 “有
履行能力而拒不履行生效法律文
书确定义务”。

除信用污点外， 金华青年汽
车制造有限公司2017年因 “实际
安装电池容量小于公告容量” 等
违规行为， 被工业和信息化部行
政处罚。

对庞青年及其企业的信用污
点， 乔长恩表示， 在招商引资前
是 “掌握这个情况的”。

据记者了解， 此次并非南阳
首次招商引入有污点的企业。据
南阳市交通运输局官网消息 ，
2016年5月21日，南阳市政府与巴
铁科技发展有限公司在京签署战
略合作协议，计划投资人民币100
亿元用于巴铁应用线的建设、机
车购置、站台建设等。

据新华社

三问南阳“水氢发动机”项目

苹果12元/斤、葡萄30元/斤、荔枝
16元/斤……近期， 不少水果价格高
涨。水果价格缘何涨个不停？后续水果
价格还会继续维持在高位吗？ 记者到
销售市场、水果产地进行了调查。

水果价格高涨
高端水果论个卖

“4个苹果30多元， 价格实在是很
高啊。”山东省淄博市市民李刚告诉记
者，最近苹果、梨等水果价格太高了。
“原来买都不怎么看价格，几十元钱就
搞定了。现在随便买两样都100多元。”

红富士苹果12.8元/斤、 荔枝16.8
元/斤、 黄金梨8.98元/斤、 新上市的
樱桃29.8元/斤……记者在淄博市新
村西路一家全国连锁品牌水果超市看
到， 水果价格大多处于高位。 店员告
诉记者 ， 去年红富士苹果6元-7元/
斤， 梨也就5元/斤， 今年价格普涨三
四成以上。

记者了解到， 水果价格上涨在北
京、 上海、 深圳等大城市表现尤甚。
在这些大城市的超市， 由于水果价格
较高， 一些相对高端的水果甚至开始
论个卖。

国家统计局发布数据， 4月， 全
国居民消费价格同比上涨2.5%， 其
中， 鲜果价格上涨11.9%， 影响CPI上
涨约0.22%。

卓创资讯农业分析师杨军说，当
前水果的价格总体处于高位， 是众多
因素共同导致的。 一方面是因为北方
的库存水果库存量不足， 主要是指苹
果、 梨一类水果的存储量明显低于往
年同期；二是因为南方新产水果减产，
荔枝、龙眼等水果供应量也有所减少。
三就是进口水果的影响， 一些高端水
果、 进口水果在居民水果消费中占比
越来越高。

极端天气导致水果减产
多因素拉高水果价格

山东栖霞是苹果传统种植区。栖
霞市观里镇辛庄村村民史本鹏是一家
苹果生产销售合作社的理事长， 合作
社共经营了800亩苹果。

“去年合作社减产30%，往年一亩
地产出果子在5000斤到8000斤， 去年
也就3500斤到6500斤。” 史本鹏说，当
地整体大形势都是如此， 有部分产量
少是因为品种改良还没到盛果期，但
最主要的原因是去年春季的极端天气
影响。“4月份苹果开花的时候来了一
次‘倒春寒’，影响了坐果率，后来又遇
到冰雹等极端天气 ， 影响了苹果收
成。”史本鹏说。

记者了解到， 我国苹果主要产区
的山东、陕西等地，由于去年受极端天
气等因素的影响， 总体减产在三成左
右，导致存储数量总体不足，供应不足
推高了价格。

此外， 近年来水果销售方式的转
变， 线上线下结合的方式增加了果农
的议价权。 蓬莱市小门家镇接家沟村
第一书记王鸿飞说， 村里产业主要是
种植红富士苹果， 还成立了尚果果蔬
专业种植合作社， 目前销售是线上线
下结合。

王鸿飞认为，电商平台下沉，为链
接农产品和消费端提供了更多便利条
件， 多元化的销售渠道使得果农拥有
了更多销售选择和一定程度上的议价
权。“原来中间环节为主导， 现在农民
也开始以市场为导向， 哪个地方市场
好，就把果运到哪去，电商平台的作用
不可忽视。”王鸿飞说。

烟台、 淄博一些水果批发商告诉
记者， 水果大面积减产导致库存量也
相应变少。以苹果为例，苹果在秋季收

获后冷风库可保存至次年6月份，气调
库可存到秋季新苹果上市。“一些炒货
的游资看到苹果库存量少时， 就会介
入囤货， 从而进一步拉高水果批发价
格。”一位批发商告诉记者。

水果替代性强
价格持续高位难维持

针对水果价格高涨， 国家统计局
新闻发言人刘爱华近日表示， 季节性
的短期冲击不具有持续性， 鲜果价格
不会持续在一个高位。

杨军认为，水果是生鲜产品，本质
上还是受到市场供求关系影响较大，
供应充足价格就要下降； 供应不足价
格很快上涨。“但水果的替代作用非常
强，建议果农和收购商理性对待减产，
不要出现过分惜售或者高价大量囤货
的行为。”

杨军说，5月17日至23日这一周，
山东地区苹果价格上涨迅猛， 价格变
动幅度较大， 每天价格均有不同程度
变动。“从上周开始， 产地冷库惜售情
绪更加浓重，客商采购困难，主流成交
价格大幅上行。”

一些专家表示， 基于水果的产品
特性， 过分惜售或者高价囤货也伴随
着较高的风险。随着夏季到来，西瓜、
甜瓜等应季水果陆续上市后， 水果价
格将会在这些水果价格的带动下，有
所下降。

烟台苹果协会会长姜中武也认
为， 预计苹果等水果短期内还将维持
高价位，“但到了8月、9月份，新苹果下
来后，这个周期就过去了。”

杨军说， 在农业供给侧改革的大
背景下，消费者的消费理念也有变化，
对一些高端水果、 进口水果的接受度
也在慢慢提高。“这也在倒逼国内果品
种植行业的转型升级。” 据新华社

“去年倒春寒让苹果减产30%”

近日， “水氢发动机在南阳下线” 相关消息引发社会广泛关注和质疑。 针对
公众关心的几个核心问题， “新华视点” 记者实地采访了相关政府部门、 企业以
及行业专家。

水果涨价产地追踪：

5月26日， 在上海南京东路步行街世纪广场， 来自
上海文艺界的百余名艺术家和演员重现 中国人民
解放军解放上海露宿街头的感人一幕， 以纪念上海解
放70周年。

新华社发

再现上海解放感人一幕

新华社电 为了进一步深入实施创新驱动 发 展 战
略 ， 充分发挥创业投资促进创新创业的积极作用 ，
杭州市发改委 、 市财政局近日决定规范杭州市创
业投资引导基金运作 ， 并 将引导基金规模由 10亿
元扩大至30亿元。

杭州市发改委、 市财政局联合印发的 《杭州市创业
投资引导基金管理办法》 明确： 引导基金主要投资于职
工人数在500人以下、 年度销售额在5000万元以下的企
业 ， 其中国家级高新技术企业的年销售额放宽为 1
亿元以下， 促进优质创业资本、 项目、 技术和人才向
杭州集聚。

杭州市自2008年设立创业投资引导基金以来， 有效
发挥财政资金的杠杆作用， 引导社会资本投向重点发展
的产业领域， 财政资金通过引导基金放大了7倍， 参股
机构所投企业中， 有29家企业成功上市 （或被上市公司
并购）。

杭州将创业投资引导基金
规模扩大至30亿元


